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回故乡
黄睿钰

    小时候，我有一个憧憬———远
方。这个简单的词语，包含了人们
对大千世界的向往。彷徨，迷惑，因
此行走。长大后，我走过了许许多
多的城市，看过了无数美丽的风
景，却突然发现，我在城市的喧嚣
里迷失了方向，越走越迷茫。有人
说：“来一场说走就走的旅行吧！追
寻生命的脚步，在路上，遇见更好
的自己。”但我只想回去，因为我意
识到，这竟是我人生中第一次回到
我出生的那座城市，这是我第一次
回故乡。
“第一次”是一个美好的词，每

个人都有很多第一次：第一次旅
行，第一次看演唱会，第一次坐过
山车，第一次谈恋爱⋯⋯生命里有
太多第一次，无论是美好的，还是
悲伤的，都是难忘的，它们最终
都会变成时间长河中闪闪发光的
水滴。

我记得曾经看过的一部影
片，它就叫《第一次》。那是由杨颖
和赵又廷主演的爱情电影，讲述
了患有遗传疾病但却热爱舞蹈的
女孩宋诗语和摇滚男孩宫宁之间
唯美浪漫的爱情故事。电影里，宋
诗语患有先天的疾病，病魔限制
了她的身体，但热爱跳舞的她却从
不停止幻想。女孩有一个很爱她的
妈妈，而男主角宫宁的出现，则是

给女孩带来温暖的阳光。她拥有了
人生第一次也是唯一一次的恋
爱，第一次像正常人一样奔跑，第
一次被人感动到哭，第一次被告
白，第一次舞蹈⋯⋯爱情给了她无
限的勇气，让她在最美的年华绽
放光芒。

巧的是，电影的取景地在厦

门，我出生的那片土地。说来惭愧，
对于厦门，我的记忆只有无边无际
的大海，和生病时含在嘴里的那
颗苦涩的黄连。长大以后，除了高
考填志愿的那一刻，我从未想过要
回福建去看看。不是不喜欢，而
是忘了。时间，它真是一个可怕的
东西。
《第一次》带着我回到了福建，

长大后我第一次回到了福建。
电影中，游乐园的第一次见面

是厦门南湖公园的“梦之岛”主题
海洋公园，初吻是在环岛路数星
园，第一次道歉是在集美中学，第
一次奔跑是在鼓浪屿⋯⋯或许是
海风太大，我看着电影中宋诗语脸
红心跳，第一次回到出生地的我也
逐渐被吹红了脸颊。不得不说，厦

门是一个有着鲜明风格的城市，白
天租辆自行车行驶在那闻名遐迩
的环岛公路上，我的眼中是色调清
新的街道，成排成行的棕榈树，各
种叫不出名字的花，以及海浪沙滩
的完美组合，它们在阳光强大滤镜
的加持下，就像一座充满文艺气息
的梦幻花园。夜幕降临，我赤脚走
在柔软的沙滩上，吹着迎面而来
的风，天上繁星点点，一切美好得
像一首诗：“忘记了时光，忘记了你
为什么来又为什么去，你心中也有
一片大海，絮着绒毛一样暖和的阳
光。”

我走在厦门的沙滩上，走在厦
门的大街小巷，脑子里闪过许许多
多相册里的画面。记忆定格，那张
妈妈抓拍的照片里，在一处浅浅的
海滩，爸爸挽着裤腿弯着腰，手里
“拎”着刚会走路的我，一个浪花打
过来，我胖乎乎的小手正搓着眼睛
里咸咸的海水⋯⋯

我不知道为什么这竟会是我
二十年来第一次回到我出生的地
方，也不知道为什么乡愁会在二十
年后重新被唤醒，只知道在成年后

的我眼里，厦门
很美，海风拂
面，阳光微醺。

明起刊登一
组《回家的路》。
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十日谈
人生第一次
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    秋收冬藏。
时令便是如此。
公历是到了廿一世纪

的第三个十年，农历则入
了己亥年的腊月。

不论世事如何变化，
或是换了怎样的人
间，农事就是因循
而至，并不会显示
出对岁月的眷顾或
是冷落来。

入了腊月，便
是向着年去了。农
事在此时不再是生
机勃勃的生产景
象，而是热热闹闹
的收获与储藏的光景了。
己亥年那完全算不得

冷的冬日里，青鱼干上了
架子，已经由 2019年的冬
日晒去水分，由着 2020年
的日头晒出香味来了。
谁也说不清杭嘉湖平

原上有多少星布的鱼塘。
一些是在水田或是溇

港圩田处，用密实的熟土垒
出一道道细长的田埂，蓄上
水便是鱼塘一块；一些便直
接是湖里河中的网箱，围
出一块块水域，借着自然的
造就成就人力的幻变⋯⋯

起塘的时间，就多选
在这冬日岁末：或是排干了
塘里的水，在那塘泥里摸索
出一尾尾肥硕的淡水鱼；要
是湖里河中的网箱，那起网
的时候，便是万鱼跃跳，好不

热闹！
说到鱼获，便

多是些太湖流域密
织的水域里常见的
鱼类，而青鱼就是
极其普通的一种。

鱼身青灰色，
背部青黑色，腹部
灰偏白，鱼鳍均是
黑色。青鱼一般体

型较大，动辄十来斤。
青鱼鲜吃，可以是酱

烧，可以是炖汤，加了酸菜
做成酸菜鱼，等等。青鱼肉
嫩，种种做法，多是相宜的。
而集中的鱼获，便要

找到保存的办法了，腌制
晒干，便是其中最重要的
处理办法之一。
青鱼劈成两半，但在

鱼背处相连，掏出内脏，冲
洗干净，一条鱼摊开成一
张鱼。和着花椒、辣椒的粗
盐，是腌制青鱼的必备。腌
制过程中，用力挤干血水，

然后用盐粒反复揉搓，腌
制均匀且入味。

腌制好的青鱼，挂了
钩子或是穿了草绳，上了
竹架子。

寻常的人家，最多就
是三两尾，门前晾
衣服的竹架子，或
是篱笆桩，就是很
好的晾晒地方了。
要是多的，那就是
要一排排竹架子，一排排
青鱼干了。

接下来便要见证时间
的幻化了。先是韧白的鱼
肉，顶着粗盐粒，而后盐粒
渐渐消失，鱼肉由白而淡

黄而棕黄，直至焦黄。
这过程中，阳光和盐

分同样重要。腊月里的太
阳，不会是强烈的，但日头
正中，也是暖意十足，再加
上硬冷的西北风，很快将

水分逼干，油脂逼
出。晒青鱼干，除非
是大雨大雪，很多
人家是过夜也不收
的，任凭日晒霜打。
冬日的暖阳，烘出鱼

肉的干香。大半个月后，鱼
肉紧实燥干，颜色焦黄，日
头下，色暖味香。

而此时也是年关临
近，腊味上桌的时候了。

青鱼干，简素的吃法，
便是清蒸。要是鱼干晒得紧
硬，那可以先用水泡软，否
则吃起来过于练牙，吃着
累，不过也有人就喜欢这口
费劲的咀嚼。蒸鱼干的过程
中，再添一种腊味，带着肥
膘的腊肉，青鱼干是干香有
余，而肥气不足的，腊肉的
肥油，正好补足。
要是上心思的，再添

一点冬笋片儿吧，拣笋根
用，耐蒸，这也是给腊味添
了一种时令。
清蒸之外，青鱼干可

以烧肉，鱼肉搭配。鱼干先
简单翻炒，备用；肉炖至出
油，加了鱼干，继续炖煮到
肉烂收汁。肉的油气，侵进
鱼肉里，相得益彰。

余姚的山水人物
张光武

———浙东揽胜

    许多年前，有朋
友从余姚来，送了一
大筐杨梅，自此，每年
到了 6月吃杨梅的季
节，就会想到余姚。

余姚地属浙东，
浙东多山，其中著名的有
四明山，人们会自然联想
到四十年代的浙东抗日根
据地和四明山游击队，自
然景致与故事传说一经关
联，便成人文历史画面，给
人的印象加深许多。

我曾在浙江生活过，
浙江多山，山水成画，风景
旖旎。包括浙东在内，浙江
的山多不高，但连绵蜿蜒，
层峦叠嶂，加以水景，湖光
山色，空濛一片，幻化为一
种温润入怀的气息，山水伴
行，含珠吐玉，日月光华，若
出其里，中国古代文人画
作，自宋以降，元四家、明四
家、清四王、八大、石涛、渐
江，无不先后得灵气于此，
曾见著《画论》的张庚一幅
山水，远山近水，舟横波
涛，清新洒脱，诗意盎然，
其实，那画面几乎在浙江
随处可见。回想前几年在北
美行走，看到那种山势险
峻，怪石嶙峋，形状突兀可
怖，在浙江恐怕是找不到
的。但浙江的山，有一种特
别的珠圆玉润，苍翠欲滴，
仿佛蕴藏着诉之不尽的人
文底蕴，把历史的悠悠过
往，人文的历历沉潜，无论
巨细，都包揽在中间了。

余姚真正的瑰宝不是
杨梅，甚至，连山水风景在
内，都只是衬托着她深厚
无垠的人文底蕴，我没有
资格奢谈余姚的人文，我
本只能肤浅地品评余姚杨
梅的甜汁，但我又忍不住
地要为我们在当地的所见
所闻发出赞叹。

地灵人杰，余姚的人
文底蕴实在太令人震惊。

余姚是初唐四大家之
一的虞世南的故乡，余姚
也是严子陵、王阳明、朱舜
水和黄宗羲的故乡，这里
提到的每一个名字，都代
表着中国思想文化史的一
段辉煌，光耀古今。

作为汉光武帝刘秀布
衣时的同窗好友，严子陵

在刘秀登基后刻意隐居，
逃避荣华，不慕名利，远离
权贵，举手投足，溢出古代
文人出尘不染、洞透世事
的眼界品格和高风亮节，
被后人范仲淹赞为“云山
苍苍，江水泱泱，先生之
风，山高水长”，为后人留
下不朽典范。
宋明以来的心

学思想体系，至王
阳明时，去伪存真，
破旧立新，泱泱而
集大成，蔚成崇川，泽被后
世。就我的认识，王阳明
对人类知识最大的贡献在
突破传统，他不受传统道
德礼教的禁锢，提出“致
良知”，“知行合一”，呼吁
思想解放，个性独立，成振
聋发聩之势，又广收门徒，
形成“阳明学派”和“姚江
学派”。
朱舜水是跨越明清两

代的学者，早年从事反清
斗争，先后追随晚明鲁王、
郑成功、张苍水，屡战不
克，为全气节，远走日本，
20 余年间，着汉服，心系
故土，日本奉为上宾，广播
汉学，以舜水学说为主旨
的“江户学派”一直绵延影
响到“明治维新”时代，为
日本的繁荣和进步作出

了贡献。
黄宗羲、黄梨洲、

黄太冲，这几个名字，
就是同一个人，从少
年时代读《桃花扇》时
就知道，是拿他跟侯

朝宗、侯方域作比较的。他
也是一个大思想家，从事
反清斗争失败后，就潜心
著述，他的传世文字有
1300余卷，数千万字，举
凡政治、哲学、经学、史学、
天文、地理、诗文、音乐，无
一不涉，可谓洋洋大观，

著作等身，其中，
关于“三农”问题
的论述堪称精湛
古今，足可烛照治
国安邦，更有谠

论，石破天惊。
余姚人书香绵延，英

才辈出，漫步市区，除王阳
明故居外，还有余姚博物
馆，陈列余姚先贤遗迹，徘
徊其间，抚今思古，追念人
类来路，于筚路蓝缕、百般
艰辛中不断进取，可歌可
颂，感慨良久，于浮想联翩
中不能自已。
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    不久前，笔者到上外高级翻译学院看望一位研究翻
译的老同行、老朋友，巧逢高翻学院刚卸任的前院长。我
们聊起国内媒体热词“品牌”的翻译。他说，有人以为只
要译成对应的英语表达就行；其实没有那么简单。就说
“上海四大品牌”中的“品牌”，恐怕就不能这样翻译措
辞，因为这里的“品牌”，指的并不是“具体产品的牌子”
或“商标”。所以他认为或可大胆地将“四大品牌”意译为

The Best Four。“创新”“创
造”，翻译也不例外。

两千多年前罗马人 Ci－

cero就说过，翻译追求的“不
是数量相等，而是质量相
等”。这是要求译文与原文
“等值”。我国翻译先辈严复
说过译事三难“信达雅”。这
是说译者要做到“等值”谈何
容易。有些不了解翻译的人
以为翻译就是像“译电码”那
样的“对号入座”。其实不然。
笔者在德国教授汉语时，就
有学生把“这辆车差点没掉
进河里”译成了“这辆车掉进
了河里”。说他意思译错了，

他还据理力争不服气。翻译还有个按照表
达习惯理解和表达的问题。“译电码”岂能
做到“等值”！别说汉语与外语的互译，就是
将汉语方言译成普通话，有时也很难说表
达完全到位，做到完全等值。
德国经典作家海涅在一百几十年前曾

谈到翻译：“译者必须是个智力天才，因为
他要理解原文中最重要的和最美的东西，
才能在译文中把它们再现出来。”此话说得
既深刻又美学。这里，“最美的东西”就是原
文的神采，即原文的各种特色，包括时代、
民族、国情、语言等方面的特色。其实，语言
的翻译是国情和文化的交流。如“太极拳”，
它是独具中国特色的一种运动。上世纪八
十年代初，中国刚开放，来访的德国人看到
很多中国人在晨练打太极拳，非常好奇。他
们不了解其内涵，只能从外表着眼把它译
成德语 Schattenboxen（意谓“影子拳击”，即
“没有对手的拳击”）。后来交流多了，他们
知道了太极拳是怎么回事，觉得音译最好。
于是，Taijiquan便成了一个德语词。所以，
培养一个称职的外交翻译，不仅要学几年
外语，夯实基础，而且要到有关国家进修几
年，成为“某国通”才行。
翻译也讲究“服务”。译者不能只管埋

头语言层次的翻译，也要考虑译文的用途
目的。记得 2010年上海世博会有一个响亮
的主题口号“城市让生活更美好”，其英译
是 Better City, Better Life。如果只从字面
意思比较，两者相差很大，简直不像翻译。但仔细分析
领悟，发现此译确实高明，不仅包含了原文的整体含
义，而且言简意赅。德国海德堡大学翻译学院已故老院

长佩博克教授，曾形象地把翻译比喻为
“捆住手脚地走钢丝”。“走钢丝”已经很
危险，还被“捆住了手脚”（指翻译要受原
文制约），其艰险可想而知。无怪乎翻译
圈内人常说“翻译最难是创造”。
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    新市是赵萝蕤的故里，又是电影《林
家铺子》外景主要拍摄地，特别让人流连
的是长长的市河和两旁密挨的房屋，还
有在镇中的寺庙。今故地重游，变化甚
大，多处修复得也很好。只是镇的基本格
局已变，市河填得太多，两旁建筑荡然无
存，非常可惜。
新市在杭嘉湖地区是有独特格局的

古镇，与南浔周庄同里等古镇不同。这种
格局是因地理条件经济发展人文荟萃而
历千百年形成的，是活化石，去其精华，

补新作，千年老衲变十七八毛头小伙，说不过去。贵镇
土特产挖掘发扬得很好。百年江南羊肉名店张一品的
房子如果是本地风格更有地方特色。这
次在新市，我们两人消费约四百元，一顿
中饭，一顿点心面条，一次茶饮，一篮茶
糕，两瓶无牌糟烧，一甏十年冬酿黄酒，
消费得很满意。


